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企业家在创造财富的同时， 也创造
思想和精神

都市周末： 为什么想要筹划一个
关于国内著名企业家的摄影展？ 准备
了多长时间？

刘大伟：这其实是一个累积的过
程， 也算是对自己30多年摄影道路
的一种总结。做这个摄影展的契机，
是有一次我去看一个画展， 正好碰
上以前拍过的一个企业家———中国
金融博物馆的创始人王巍， 他问我以
前给企业家拍的片子还在不在， 让我
整理整理要帮我做个展览。2008年到
2010年，我拍过很多国内知名企业家。
整理后我觉得少了些，就继续拍，包括
在长沙做巡展，我也拍了不少本地的
著名企业家，比如傅胜龙、叶文智、胡
子敬等。

在我看来， 企业家在创造财富的
同时，也创造了思想和精神。在中国几
千年的历史上，商都是排在末尾、被轻
视的， 现在做一个表现这个群体的思
想和力量的摄影展是有价值的事情。

都市周末：为什么会钟情于拍人

风景再美，美不过人的脸庞
对话湘籍著名肖像摄影家刘大伟

18岁， 他为收集
绘画素材第一次端起
相机， 并热爱上摄影；
22岁， 他不顾家人的
反对，从湖南一路骑行
到云南，用两年时间拍
摄当地风土人情；年近
不惑， 他3次勇闯北
京，寻找更广阔的摄影
天地；50岁，他在北京
举办“透过表情看思
想”第一届中国著名企
业家肖像摄影展，并计
划全国巡回展……

4月25日—5月5
日，湘籍著名肖像摄影
家刘大伟的全国巡回
展首站展示于家乡长
沙，摄影展在湖南美仑
美术馆举行。 历时三
年， 他拍摄了柳传志、
马云、褚时健、王石、陈
东升等一批中国一流
企业家的肖像，创造性
地呈现出一个时代中
国精英阶层的表情与
思想。

5月12日，刘大伟
接受三湘都市报记者
的专访。

刘大伟

1964年出生于湖南长沙， 中国
著名商业领袖摄影家、 国家肖像馆
发起人。 能在复杂环境中捕捉被摄
人物的个性精髓， 其商业领袖肖像
摄影作品广获国内外美术馆、 博物
馆及影像藏家典藏。1987—1988
年，举办“少数民族风情”巡回个人
摄影展览；2014年，举办“透过表情
看思想” 第一届中国著名企业家肖
像摄影·大伟摄影经典作品展。

大伟首先剥开了时尚
化和庸俗社会成功学的面
纱去表现和发现， 并提示
这些人物肖像面目之后深
刻的属于思想和灵魂范畴
的东西， 赋予艺术以本质
的力量。

———邓平祥（著名艺
术评论家）

现在很多摄影家会寻
找很多光怪陆离的新技
术， 试图让你在镜头里变
得更丰富更精彩， 但大伟
一直是老老实实的， 非常
诚实的。 这事实上是古典
主义的一个很大特点，就
是用知识， 去掉了繁华的
技术，直抵人的内心。

———苏小和（著名财
经作家）

物肖像？如何通过一个人的
表情看他的思想？

刘大伟：这个很好理解。
离开了人，这个世界就毫无
意义。虽然每张脸上都是五
官，但各不相同，甚至同一个
人每一秒的表情都不一样，
这种变化和不同很有趣。

摄影是一种媒介、一种
瞬间艺术，每个人的面部表
情都能反映他当下的心态
和思想。 要跳出取景框，去
找出乎意料的瞬间和他身
上的闪光点。比如，很多人说
董明珠气场太强，很难拍。但
我发现她在聊到女儿时的
表情完全不一样，再强势的
人，也有温柔的一面。

崇拜优素福·卡什，黑白照
片更有力量

都市周末：拍成功企业
家时间有限、拍摄场景单一，
这些问题如何解决？

刘大伟：一般我都会事
先做足功课，了解他是一个
什么样的人，大概做一些拍
摄构想。当然更多地要靠临
场发挥，有时候现场反而能
有意外惊喜。

去年冬天我拍褚时健，
先去他的果园住了一晚，后
来拍的头一天晚上我想去
拜访他一下， 提前沟通沟
通， 免得拍摄时显得陌生，
但是等了半个多小时，门也
没开，毕竟他年纪大了，睡得
早。拍摄当天，我还在琢磨怎
么样去表现这个老人，正好
他家客厅的门一打开，一束
光照进来，好多灰尘在光里
飞舞，我突然想起一个朋友
写的一句诗：“当阳光照进窄
门，灰尘第一次看见了它的
身影。”这让我想到，大千世
界里人不就像灰尘一样吗？
所以，我就把他请到这束光
线里，用阳光勾勒出他的身
影，岁月的痕迹都写在脸上，
直至人心底。

都市周末：您摄影展上
的照片都是以黑白形式呈
现的，为什么这样来设计？

刘大伟：去掉繁杂的色
彩，才能还原本真。黑白形式
的艺术感染力更强，能让聚
焦点集中于这个人的面部
表情，让人安静地感受。优素
福·卡什，我最崇拜的一个摄
影家，他的黑白照片就非常
有力量。

都市周末：您为什么崇
拜他？

刘大伟： 他是一个世界
级的肖像摄影大师， 在动荡
的年代里拍了大量重要人物
的肖像， 如海明威、 爱因斯
坦、丘吉尔、肯尼迪等，很多
伟人的形象通过他的镜头记
录和保留下来，非常珍贵。

不愿按父母画的圈圈走，
要做自己想做的事情

都市周末：您最初接触
摄影是什么时候？契机是什
么？

刘大伟：我18岁开始端
相机， 到现在有32年了。那
时候是为了给绘画收集素
材，因为我从12岁就开始学
画画。后来我还做过一段时
间商业摄影，除了自己确实
喜欢摄影，还有一个很现实
的原因就是能赚到钱。

都市周末：1986年您曾
骑行到西双版纳去拍当地
的风俗民情，做出这种决定
的原因是什么？家里人不反
对吗？

刘大伟： 那时候20出
头，正是心怀梦想的年纪。当
时也是受三毛流浪生活的
影响， 觉得应该出去走一
走， 走出一个人生的方向，
所以就想骑着自行车去拍
摄各地的风土人情，拍完56
个民族。

家里人肯定是反对的，
我父亲就极力阻止我去，追
出来将我堵在湘江大桥上，
把自行车锁上。 那时候叛
逆， 还跟他叫板说：“不还给
我， 我就从桥上跳下去。”不
过最后还是心软，跟他回去
了。第二天，我留下一封信
就偷偷去了云南。父母总是
喜欢给孩子画个圈圈，以为
我们会幸福，但我一直认为
想做的事情就一定要去做，
老了才不会后悔。因为没什
么钱，那次56个民族的拍摄
计划只完成6个。

都市周末：您应该是一
个喜欢观察、内心丰富而敏
锐的人。

刘大伟：对。可能是多年
来摄影养成的习惯，我觉得
我无时无刻不在观察，思考
他为什么会这么想、为什么
要这么做。 我是一个怪人，
在家乡的时候，经常大冬天
跑去池塘游泳，一些看似出
格的事情虽然需要勇气，但
给了我们独自享受的机会。

为梦想3次闯北京，未来想
筹建国家肖像馆

都市周末： 据说您是
2007年才从湖南去北京发展
的， 为什么40多岁还有勇气
做出这个决定？

刘大伟： 其实我有3次
闯北京的经历 ，2000年 、
2002年、2007年，只是2007
年最终在北京落脚。

圣经上说，父母和故乡
是阻碍人前行的两大枷锁。
我曾经的拍摄对象———著
名导演谢晋也跟我说过一
番话， 他说：“这么多人给我

拍过照，只有你把我的德性
拍出来了。你呆在湖南可惜
了，如果你想去上海，我帮
你，如果你想去北京，我找人
帮你。”我意识到，再不出去，
梦想就没办法实现了。长沙
就好比是一个花盆子，如果
想长成参天大树，就要去寻
找更好的土壤。到北京的这
几年，无疑使我的人生结构
都发展了改变。

都市周末：摄影带给您
的最大乐趣是什么？您的梦
想又是什么？

刘大伟：一个人最幸福
的就是做自己想做的事、愿
意做的事，我觉得我是个幸
福的人。

风景再美美不过人的
脸庞。今年年初，美国国家肖
像馆就做了一个展览———
最酷的美国人。其中一张肖
像是苹果创始人乔布斯早
期创业时的， 留着大胡子、
长发飘飘， 骑着哈雷摩托。
如今苹果已经家喻户晓，再
回过头去看那个追逐梦想
的年轻人， 是多么有意味。
所以， 我拍过马云很多次，
但展出的照片还是第一次
拍摄的那张，那时他也还是
个不那么风光的逐梦者。

现在我正在发起筹办
一个国家肖像馆，想用摄影、
绘画、雕塑三种形式将为国
家做出重大贡献的人的肖
像收录、展示出来。建企业家
肖像馆是这个计划的第一
步，目前已经有不少人响应
了。国家肖像馆的难度会大
一些，但是没关系，当越有
能耐的人愿意来做这件事
的时候，它总会做起来的。只
要时间允许、生命允许，未来
我就想做这件事情。

■文/记者 匡萍


